

## PRESENTACION

*Este número especial de la revista Debates en Sociología recoge las ponencias, los comentarios y las discusiones que se expusieron en el seminario "Psicoanálisis y Ciencias Sociales", realizado en la Universidad Católica y organizado en colaboración con la Asociación Peruana para el Fomento de las Ciencias (FOMCIENCIAS), los días 14 y 21 de diciembre de 1985.*

*La idea de establecer un diálogo entre Psicoanálisis y Ciencias Sociales corresponde a la necesidad de analizar y comprender la dinámica de la cultura peruana en un momento marcado por la crisis y la aparición de formas de pensar, sentir y actuar que hasta hace poco hubieran sido consideradas marginales y llamadas a desaparecer. Esta situación lleva implícita un desafío: entender tendencias y acontecimientos cuya misma complejidad requiere del concurso de varias disciplinas.*

*La relación del Psicoanálisis con las Ciencias Sociales ha sido secundaria, en la medida en que su esfuerzo principal se ha dirigido a comprender la dinámica psíquica de los individuos. No obstante, la teoría psicoanalítica aporta elementos esenciales para entender la subjetividad social: el mundo interior de grupos y sociedades, cuyo comportamiento no resulta de respuestas automáticas y predecibles ante circunstancias económico-sociales. La actual coyuntura de crisis ha puesto de manifiesto para las Ciencias Sociales, que entre el estímulo exterior y la conducta humana existe un espacio subjetivo del que no puede prescindirse.*

*El seminario fue resultado de experiencias anteriores. Como primer antecedente debemos mencionar las reuniones que organizó en la Universidad Católica César Rodríguez Rabanal para discutir, desde una óptica interdisciplinaria, los avances de su investigación sobre los sectores marginales. Después tuvieron lugar otras reuniones en las que, investigadores procedentes de las Ciencias Sociales, exponían sus temas ante un público de psicólogos y psicoanalistas. Mientras tanto, Max Hernández mantenía periódicas reuniones con un equipo de psicoanalistas e historiadores empeñados en comprender la mitología andina. Hernández expuso en la Universidad Católica –en un seminario interno– sus investigaciones colectivas y personales en el campo de la psichistoria. El seminario, cuyo resultado presentamos en este número de Debates en Sociología, tuvo como finalidad recoger todas estas experiencias.*

*Pero como además se trataba de abrir nuevas perspectivas de trabajo, se consideró que aparte de discutir sobre temas específicos investigados con anterioridad, era imprescindible elaborar un "estado de la cuestión". Con esta finalidad se solicitó una ponencia específica y además se elaboró una extensa bibliografía.*

*Todo esto ha sido posible gracias al aporte de Fomciencias, al entusiasmo que manifestó por esta problemática su Secretario Ejecutivo Luis Soberón y al aporte material e intelectual del Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad Católica.*

## EL COMITE ORGANIZADOR